



Universidad de  
Oviedo

**RIDROM**

Revista Internacional de Derecho Romano

ISSN 1989-1970

Abril-2025  
Full text article

<https://reunido.uniovi.es/index.php/ridrom>



**CRÓNICA DEL VI SEMINARIO INTERNACIONAL SICEDIED,  
celebrado en Campus de Ourense de la Universidad de Vigo, los  
días 10 a 12 de marzo 2025**

**Antón Lois Fernández Álvarez**

Profesor contratado doctor

Universidad de Vigo

<https://orcid.org/0009-0002-7651-7746>

(FERNÁNDEZ ÁLVAREZ, Antón Lois. Crónica del VI seminario internacional SICEDIED celebrado en Campus de Ourense de la Universidad de Vigo, los días 10 a 12 de marzo 2025. RIDROM [on line]. 34-2025.ISSN 1989-1970. pp.739-744.  
<https://reunido.uniovi.es/index.php/ridrom>)

El VI Seminario Internacional sobre Democracia, Ciudadanía y Estado de Derecho se celebró los días 10, 11 y 12 de marzo de 2025 en la Facultad de Derecho del Campus de Ourense de la Universidad de Vigo. El evento fue fruto de la colaboración académica de tres instituciones públicas, la Universidad de Vigo (UVigo), la Universidad Estadual de Londrina (UEL, del estado de Paraná, en Brasil) y la Universidad Federal Fluminense (UFF, del estado de Río de Janeiro).

Formaron parte de la organización y dirección académica el catedrático de derecho romano de la Universidad de Vigo, Guillermo Suárez Blázquez, el profesor de esta misma universidad Antón Lois Fernández Álvarez, el catedrático de la Universidad Federal Fluminense brasileña Gilvan Luiz Hansen y el profesor Clodomiro José Bannwart Júnior de la Universidad Estatal de Londrina.

Bajo el tema "Democracia, ciudadanía y sostenibilidad en riesgo", el seminario se enfocó en debatir los desafíos contemporáneos que enfrentan las ciencias humanas y sociales, especialmente el derecho, en la búsqueda de perspectivas democráticas, justas e igualitarias para las relaciones humanas en la sociedad.

El programa incluyó diversas sesiones temáticas y paneles de discusión, además de una conferencia inaugural, una final y un acto de homenaje al catedrático emérito de Derecho romano de la Universidad de Vigo D. Luís Rodríguez Ennes.

Tras el acto oficial de apertura celebrado por el vicerrector del Campus de Ourense de la universidad olívica, la decana de la facultad de Derecho de la UVIGO, y los decanos de las facultades de Derecho de la UFF y de la UEL, se procedió a la conferencia inaugural presentada e introducida por el catedrático D. Guillermo Suárez Blázquez. La conferencia estuvo a cargo de las profesoras María del Carmen López-Rendo Rodríguez y María José Azaustre Fernández, de la Universidad de Oviedo, que abordaron el estudio de las fuentes jurídicas en línea del Derecho Romano y su indudable contribución a la investigación actual, proporcionando y exponiendo no sólo el uso de las herramientas telemáticas recopiladas y organizadas por ambas profesoras, sino también las oportunidades que generan en la pesquisa actual, no sólo romanística, sino del derecho civil en general, y otras ramas del derecho, pudiendo ser utilizada en cualquier país del mundo simplemente con un acceso a internet.

A partir de ese mismo día 10 de marzo se sucedieron las sesiones temáticas que trataron temas como “Derecho, tecnología y desafíos para el desarrollo sostenible”; “Derechos humanos, regulación, inclusión social y sostenibilidad hídrica”, “Sostenibilidad en las relaciones familiares, afectivas y de cuidado”; “Relaciones internacionales, conflictos y desarrollo sostenible”; “Sostenibilidad en las relaciones laborales, empresariales y económicas”; “Derecho, Estado y regulación para el desarrollo sostenible”; “Resolución de conflictos, políticas públicas y justicia social”. Todas ellas siguieron un formato novedoso en el que mesas de tres o cuatro ponentes, hasta un total de 35, procedentes de hasta 8 universidades diferentes -españolas, brasileiras y argentina-, bajo la coordinación de otro académico, expusieron brevemente sus conclusiones sobre el tema propuesto para proceder enseguida al debate dirigido sobre las cuestiones planteadas por el coordinador.

Respecto de los trabajos defendidos y debatidos en el VI SIDEcies, se presentaron al evento 163 comunicaciones distribuidas en 14 grupos de trabajo (paneles). De éstos, 4 fueron presenciales y 11 telemáticos, sobre temas como “Derechos humanos, sostenibilidad y vulnerabilidades sociales”, “Filosofía, historia y derecho”, “Relaciones y conflictos sociales, laborales y empresariales”; o “Las nuevas fronteras del derecho y la sostenibilidad planetaria”, entre otros.

El seminario contó con la participación de académicos y estudiantes de diversas instituciones, promoviendo el diálogo interinstitucional y el intercambio de experiencias sobre democracia, ciudadanía y sostenibilidad. Además, se destacó la importancia de la cooperación internacional en la búsqueda de soluciones a los problemas contemporáneos que afectan a la sociedad global. Sumando todas las instituciones de los participantes en el VI SIDECHED, éste atrajo a 83 centros universitarios de todo el mundo entre todos los participantes presenciales y virtuales.

La conferencia de clausura, titulada "De la infradenuncia a la infradetección de los delitos de odio cometidos sobre personas y grupos en situación de vulnerabilidad", fue impartida por el profesor Adán Carrizo González-Castell, de la facultad de Derecho de la Universidad de Salamanca.

El evento concluyó con un sentido y merecido homenaje al catedrático emérito jubilado de la UVigo, D. Luís Rodríguez Ennes que fue, entre otros muchos cargos y honores, asesor jurídico de la Universidad de Vigo, vicepresidente del Claustro, presidente de la comisión que redactó los primeros estatutos de la Universidad, y también decano de la Facultad de Derecho de Ourense entre 1990 y 2000, además de profesor visitante de más de una veintena de Universidades europeas y americanas.

En resumen, el VI Seminario Internacional sobre Democracia, Ciudadanía y Estado de Derecho se consolidó como un espacio de reflexión y debate académico, abordando temas cruciales para el desarrollo sostenible y la justicia social en el contexto actual.